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Сегодня в номере:

Предвыборная кампания в России уже ознаме�
новалась грязным информационным потоком,
который был обрушен на кандидата от КПРФ,
левых и народно�патриотических сил Павла Гру�
динина. В его очернении приняли участие даже
официальные средства массовой информации и
известные журналисты. Наша партия и её союз�
ники решительно осудили эти действия и потре�
бовали соблюдения порядка и законности.

Однако в стране есть силы, которым не нуж�
ны честные выборы. В их понимании это дол�
жен быть лишь механизм по удержанию власти
правящей группировкой. С их подачи и продол�
жает вершиться вопиющее беззаконие.

Новым выпадом против нашей партии и на�
шего кандидата стал арест полицией тиража ин�
формационного бюллетеня «Правда» в городе
Новосибирске. Причём это было сделано ещё
до безосновательного решения областной изби�
рательной комиссии. 

Наша партия не только вправе, но и обязана
информировать граждан о своей позиции, о
своём кандидате и его программе. КПРФ заяв�
ляет, что мы твёрдо соблюдаем требования зако�
нодательства. Поэтому мы не можем согласить�
ся с творящимися злоупотреблениями и адми�
нистративным произволом. Единственным

объяснением случившегося является боязнь,
что люди узнают неудобную для власти инфор�
мацию. Так уже было в истории, когда «Правду»
запрещали и в дореволюционный период, и по�
сле расстрела Верховного Совета Ельциным.

Вся страна сегодня стала свидетелем недобросо�
вестного ведения выборной кампании. В то время,
когда один кандидат не сходит с экранов и страниц
федеральных средств массовой информации, пред�
ставитель патриотической оппозиции подвергает�
ся постоянному замалчиванию и давлению. 

КПРФ, левые и народно�патриотические силы
выражают свой протест против недобросовестных
методов ведения выборной кампании. Считаем,
что единственной причиной творящегося безза�
кония является объективный рост популярности
нашего кандидата. Вместе с тем мы заявляем, что
не уступим, какими бы средствами ни велась ата�
ка против нас. Если власть сама толкает избирате�
ля выражать свою волю на улице в ходе протест�
ных акций, то мы готовы и к этому.

Призываем всех своих сторонников спло�
титься и оказать всю возможную поддержку
Павлу Николаевичу Грудинину.

Наш лозунг: Справедливость, Родина, Народ.
Выберем достойного президента!

Г.А. ЗЮГАНОВ.

Правду запрещают те,
кто её страшится
Заявление Председателя ЦК КПРФ 

Выборы�2018

Подмосковье 
задыхается от мусора

ЗАЛ Дворца спорта «Надежда» был перепол�
нен, люди стояли даже в проходах: собрались
более 1200 жителей города и района. В меро�

приятии приняли участие заместитель Председа�
теля ЦК КПРФ академик РАН Владимир Кашин,
секретарь ЦК КПРФ Казбек Тайсаев, секретарь
МК КПРФ Александр Наумов, директор ЗАО
«Дашковка» Виктор Таранин, первый секретарь
Серпуховского райкома КПРФ Михаил Волков.
На заседание прибыли депутаты Советов депута�
тов и активные граждане из городов и районов
Подмосковья. Глава Серпуховского района А.В.
Шестун пригласил участвовать всех кандидатов в
президенты РФ, но откликнулся только кандидат
от КПРФ и народно�патриотических сил России
Павел Грудинин. 

Главной темой заседания стало обсуждение не�
обходимости закрытия и рекультивации свалок
«Съяново�1» и «Лесная». «Съяново�1» — офици�
ально закрытая в 2017 году свалка, но к её рекуль�
тивации так и не приступили, вонь от разлагаю�
щихся отходов стала невыносимой для всего Сер�
пухова и Серпуховского района. Стоки разлагаю�
щегося мусора попадают в воду, которую пьёт на�
селение. А свалка «Лесная», в отличие от «Съяно�
во�1», пополняется ежедневно сотнями тонн му�
сора. Её эксплуатация продлена до 2028 года, хотя
она выработала свой ресурс и должна была бы за�
крыться в 2018 году. Туда круглосуточно свозят от�
ходы со всей Москвы и Московской области. 

У населения района увеличивается количество лё�
гочных и онкологических заболеваний.

На заседании выступил В.И. Кашин, благодаря
которому люди прекратили 30�дневную голодов�
ку, в ходе которой жители требовали закрытия
ТБО «Лесная». А областная власть на голодовку
никак не реагировала. Владимир Иванович пред�
ставил собравшимся кандидата в президенты РФ
от КПРФ и народно�патриотических сил России
Павла Грудинина, отметив при этом, что он воз�
главляет Совет депутатов города Видное Ленин�
ского муниципального района Московской обла�
сти. В Совет депутатов города Видное в сентябре
2017 года прошли 10 депутатов от КПРФ.

Народный кандидат в свою очередь рассказал о
программе «20 шагов Павла Грудинина». Отвечая
на вопросы, которые касались свалок в районе,
Павел Грудинин подчеркнул: «Московской облас�
ти нужно меньше тратить на пиар, тогда средства
найдутся и на рекультивацию свалок». По мне�
нию кандидата в президенты, неправильным яв�
ляется сам подход, по которому Московская об�
ласть принимает столичный мусор.

«Любая европейская столица не вывозит мусор
в соседний регион, а решает проблемы сама. Если
бы Москва не клала три раза плитку в одном и том
же месте, она бы давно решила проблемы с мусо�
ром», — сказал Павел Грудинин. 

Пресс!служба МК КПРФ.

23 января в Серпу�
ховском районе Мос�
ковской области, в по�
сёлке Большевик, во
Дворце спорта «Надеж�
да» состоялось расши�
ренное заседание Сове�
та депутатов муници�
пального района на тему
«Соблюдение природо�
охранного законода�
тельства при эксплуата�
ции полигонов ТБО
«Съяново�1» и «Лесная»,
проблемы и пути реше�
ния». Вёл заседание гла�
ва Серпуховского райо�
на Александр Шестун.

Уважаемые сограждане!
Нам хорошо известна ответная реакция на�

ших оппонентов на взрывной рост популярнос�
ти кандидата на должность президента России
от КПРФ, левых и народно�патриотических
сил. Мы уже заявили свой решительный про�
тест против информационной кампании, раз�
вёрнутой в отношении Павла Грудинина. Нача�
тая беспринципными писаками из жёлтых
СМИ, она затронула крупные федеральные те�
леканалы и захлестнула социальные сети. 

У нас нет сомнений в том, что речь идёт о ско�
ординированных действиях, имеющих целью
скомпрометировать реального конкурента дей�
ствующей власти. Убеждены, что нас пытаются
втянуть в грязную свару. Но чернуха, ложь и
клевета никогда не были свидетельством силы.
Эти приёмы применяют те, кто не видит воз�
можности одержать победу в открытой и чест�
ной борьбе. Скатываться к этим приёмам мы
считаем категорически неприемлемым.

Наша позиция состоит в том, что предвыбор�
ная кампания должна гарантировать честное со�
перничество без взаимных нападок и «перехода
на личности». Мы ни в коем случае не опустимся
до оскорблений, не собираемся фабриковать
компромат, не будем применять те приёмы, ко�

торые любой порядочный человек считает запре�
щёнными. Наш кандидат и его команда будут ве�
сти свою кампанию в рамках нормальной поли�
тической полемики и человеческой этики.

Порицая приёмы информационной войны
против нашего кандидата, мы намерены собст�
венным примером доказывать возможность
проведения равных, чистых и честных выборов.
Обращаемся с этим ко всем своим сторонни�
кам. Призываем являть собой пример достой�
ного соперничества. 

Мы предлагаем обществу пример реальных
дел, а не грызни, пример созидания, а не враж�
ды. Россия окружена частоколом военных баз.
Она испытывает жёсткое санкционное давле�
ние. Нас пытаются удушить всеми возможными
способами. Всё это требует консолидации об�
щества вокруг реализации принципиально но�
вого социально�экономического курса.

Мы выдвинули реальную программу преобра�
зования страны и готовы её осуществить. Вместе с
нашими союзниками и сторонниками будем бо�
роться за это право. Настаиваем на честном со�
перничестве кандидатов и их команд. 

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ, 

руководитель штаба.

Провести избирательную
кампанию достойно — 

дело чести!
Заявление Штаба кандидата на должность 

президента Российской Федерации Павла Грудинина

В ЯНВАРЕ 1918 года из�под пера
В.И. Ленина вышел проект Декла!
рации прав трудящегося и эксплуа!

тируемого народа, по сути — прототипа
будущей Конституции. Значение этого
документа в истории России столь ве�
лико, что даже современные неангажи�
рованные исследователи смело относят
его к памятникам политической исто�
рии и права.

Сомнений в авторстве Декларации нет:
это ленинский документ. Сохранился на�
писанный им черновик. Документ кра�
ток, но при этом содержит важнейшие
сущностные положения, определявшие
устройство государства.

Россия объявлялась Республикой Со�
ветов рабочих, солдатских и крестьянских
депутатов, которым делегировалась вся
полнота власти в центре и на местах. Рос�
сийская Советская Республика учрежда�
лась на основе свободного союза свобод�
ных наций как федерация Советских на�

циональных республик. Таким образом,
именно Декларация установила респуб�
ликанский федеративный строй в нашей
стране.

Среди основных положений этого до�
кумента многие звучат очень злобо�
дневно:

— отмена частной собственности на
землю и её социализация;

— объявление национальным достояни�
ем лесов, недр и вод общегосударственно�
го значения;

— рабочий контроль над заводами, фа�
бриками, рудниками и железнодорожным
транспортом;

— национализация банков.
Большинство россиян сегодня с радос�

тью проголосовали бы за этот проект, ко�
торый был написан столетие назад рукой
В.И. Ленина. 

Судьба Декларации складывалась не�
просто. Ленинский проект обсуждался на
заседании Всероссийского центрального

исполнительного комитета 16 января
1918 года. Документ был одобрен едино�
гласно и затем должен был быть рассмот�
рен Учредительным собранием.

Декларация была оглашена на заседа�
нии в Таврическом дворце 18 января.
Проект представлял председатель ВЦИК
Я.М.Свердлов. Однако, как известно,
большинство в Учредительном собрании
составили противники революции —
главные политические банкроты 1917 го�
да кадеты и составившие им компанию
меньшевики с правыми эсерами. Они из�
начально заняли позицию саботирования
по отношению к первым шагам Совет�
ской власти и попросту отказались об�
суждать проект документа. Поэтому честь
принятия Декларации принадлежит не
осколкам буржуазного строя, а подлинно
народным органам власти.

25 января Декларацию первым принял
III Всероссийский съезд Советов рабочих
и солдатских депутатов. После присоеди�
нения к нему участников III съезда крес�
тьянских депутатов состоялось повторное
голосование. III Всероссийским съездом
Советов рабочих, солдатских и крестьян�

ских депутатов 31 января Декларация бы�
ла принята в своей окончательной редак�
ции единогласно.

Документ касался не только вопросов
государственного строительства. В Дек�
ларации говорилось об образовании со�
циалистической Красной Армии рабочих
и крестьян. Содержала она и принципы
построения внешней политики молодого
Советского государства: отказ от тайной
дипломатии, разрыв с политикой коло�
ниального порабощения других стран. В
заключительном разделе закреплялось
следующее положение: «Власть должна
принадлежать целиком и исключительно
трудящимся массам и их полномочному
представительству — Советам Рабочих,
Солдатских и Крестьянских Депутатов».

Декларация прав трудящегося и экс�
плуатируемого народа не была неким пе�
реходным документом. Через полгода ос�
новные его положения вошли в вводный
раздел первой в нашей истории
Конституции.

Михаил КОСТРИКОВ.
Секретарь ЦК КПРФ, 

кандидат исторических наук.

Дата в календаре

Первая российская Конституция
была советскойВ этом году среди многих юбилеев отмечается и столетие

первой в истории России Конституции, принятой 10 июля
1918 года. А предшествовало ей создание другого докумен�
та, который позже стал частью Основного Закона страны, —
Декларации прав трудящегося и эксплуатируемого народа.
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Секретарь Сахалинского обла�
стного комитета КПРФ Галина По�
дойникова вышла в Южно�Саха�
линске на одиночный пикет с за�
клеенным скотчем ртом, в знак
протеста против закрытия площа�
док для проведения митингов. Пи�
кет прошёл на единственном в го�
роде месте, где чиновники разре�
шили проводить подобные акции,
— возле Дома культуры «Родина».

— ЯХОТЕЛА ПОКАЗАТЬ, что власти затк�
нули общественности рот, что на Саха�

лине теперь нельзя выражать мнение, которое
не нравится власти, — рассказала после оконча�
ния акции Г. Подойникова. — Через какое�то
время ко мне подъехал наряд полиции. Стражи
порядка попытались вручить мне на подпись
уведомление о проведении массовых мероприя�

тий. Но я отказалась его подписывать — я про�
водила одиночный пикет. Тогда полицейские
сказали мне: «Впредь не хулиганьте». Но в чём
тут хулиганство? Прохожие живо интересова�
лись происходящим, поддерживали требования
коммунистов.

Напомним, что правительство Сахалина
своим постановлением закрыло для проведе�
ния митингов и других общественных акций 
6 площадок из 7 имевшихся в Южно�Саха�
линске. Решение вызвало возмущение обще�
ственности. Активисты регионального отде�
ления организации «За права человека» опуб�
ликовали открытое письмо, в котором потре�
бовали от губернатора региона Олега Кожемя�
ко отмены постановления, как нарушающего
Конституцию РФ и международную Конвен�
цию о правах человека. В случае отказа акти�
висты намерены обратиться в суд.

По сообщениям информагентств.

Молчать не согласны

Резкий запах аммиака

СТАЛО ИЗВЕСТНО, что
свинокомплексы будут вы�

брасывать в воздух ежечасно
около 56 кг опасного для здо�
ровья аммиака. Это нанесёт
ощутимый удар по здоровью
окрестного населения, в том
числе проживающего в Мед�
венском районе, а также в
Сеймском и Железнодорож�
ном округах областного цент�

ра. К тому же свинокомплексы
предполагается расположить  в
непосредственной близости к
пойме реки Млодать, которая
впадает в реку Сейм, и оттуда
воды попадают в систему водо�
забора города Курска.

Жители сёл и посёлков Кур�
ского района систематически
организуют сходы граждан, на
которых принимают едино�

гласные решения: «Свино�
комплексам в районе не быть!»
Составляют протоколы. От�
правляют письма во все ин�
станции, руководителям всех
уровней, в прокуратуру. Пока
ни от кого ответа не получено. 

Коммунисты Курского райо�
на принимают активное участие
в сходах граждан, поддерживая
требования селян (на снимке).
Курский обком КПРФ сделает
всё возможное, чтобы помочь в
решении столь болезненной для
них проблемы.

Наталья ЛАЩЁВА.
(Соб. корр. «Правды»).

Курская область.

Жители деревень и посёлков Курского района
возмущены известиями о том, что на их территории с
обширными жирными чернозёмами, буквально у по�
рога всемирно известного заповедника имени 
В. Алехина, намечено строительство 40 свинокомп�
лексов, рассчитанных на 200 тысяч голов.

ОТКРЫВАЯ мероприятие,
руководитель штаба, заме�
ститель Председателя ЦК

КПРФ Владимир Кашин напом�
нил о подготовке к проведению
намеченных штабом на ближай�
шее время массовых акций.

— На 3 февраля намечено
проведение Всероссийской ак�
ции «За социальную справедли�
вость!». Мы видим, что повсе�
местно нарушаются конститу�
ционные права наших граждан,
что каждый год добавляет число
нищих в стране, обманутых тру�
жеников, чьим трудом создают�
ся те ценности и блага, от кото�
рых зависит жизнь страны, —
подчеркнул В. Кашин. — Мы
видим, как снижается уровень
заработной платы, при этом
пухнут кошельки олигархов и
чиновничьей рати и всех тех,
кто, по большому счёту, обязан
отвечать за программу социаль�
ного развития нашей страны.
Мы проводим наши акции про�

теста, так как именно они за�
ставляют власть реагировать и
принимать соответствующие
меры. Без таких акций оппози�
ционные левые силы скатыва�
ются к одной форме борьбы —
парламентской, которая не мо�
жет быть эффективной без опо�
ры на массовые народные про�
тесты.

В. Кашин призвал входящие
в ПДС НПСР организации и
структуры вместе с членами
КПРФ выйти 3 февраля на Все�
российскую акцию «За соци�
альную справедливость!». Своё
согласие поддержать её вырази�
ли представитель обманутых
дольщиков Москвы Нина Рябо�
ва, лидер «Левого фронта» Сер�
гей Удальцов, от Международ�
ного союза советских офицеров
имени адмирала Николая Хов�
рина Александр Кабачник и
другие товарищи. 

Валентин СИМОНИН.

На очередном заседании Общероссийского шта�
ба протестных действий, прошедшем 23 января, бы�
ло необычно много участников. На него впервые при�
шли представители организаций, входящих в Посто�
янно действующее совещание Народно�патриотиче�
ских сил России (ПДС НПСР), поддержавших канди�
дата от КПРФ П.Н. Грудинина на предстоящих в мар�
те президентских выборах.

За социальную 
справедливость

Письмо в номер

Здравствуйте, уважаемая ре!
дакция!

Вам пишет обычный пенсио�
нер, по образованию инженер�
электрик, в рядах КПСС и
КПРФ не состоял, но с 1993 го�
да всегда на выборах голосовал
за кандидатов от КПРФ. Обра�
щаюсь к вам в связи с безудерж�
ной и беспардонной пропаган�
дой в СМИ в поддержку канди�
датуры В.В. Путина, заранее
предрекая ему победу на выбо�
рах, которая не должна радовать
здравомыслящих избирателей.

Причина этого понятна —
нынешняя элита власти боится
смены лидера, в результате ко�
торой может всплыть правда об
истинном положении дел в
стране и о бездействии власти в
течение последних 17 лет. Вспо�

минается высказывание: «Абсо�
лютная власть развращает абсо�
лютно» — вполне уместное для
характеристики нынешней по�
литической ситуации.

К сожалению, среди избира�
телей достаточно много людей,
которые не задумываются при
оценке кандидатов на выборах и
голосуют «сердцем», а не голо�
вой. Хочется пожелать удачи
кандидатам от КПРФ на пред�
стоящих выборах, пусть они не
стесняются в политических ба�
талиях, пусть почаще напоми�
нают о том, что китайская эко�
номика успешно развивается, в
то время как у власти — Ком�
партия Китая.

С уважением
Михаил ШИШКОВ.

г. Санкт�Петербург.

Боятся 
смены лидера

Отрицательный результат
в декабре в годовом выраже$
нии показали все составляю$
щие индекса промышленного
производства, следует из дан$
ных Росстата. Добыча по$
лезных ископаемых сократи$
лась на 1%, обрабатывающие
производства — на 2%, обес$
печение электроэнергией и га$
зом — на 5,5%, а водоснабже$
ние и утилизация отходов —
на 4,2%.

РБК, 24.01.2018.

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа ВВВВррррееееммммяяяя
ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь
««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»

Во всех почтовых 
отделениях России

проводится подписка 
на газету «Правда» 

на март — июнь 
2018 года. 

Наш индекc остаётся
прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда»,

в том числе её индекс и цена
подписки, по!прежнему приве!
дены в I томе Объединённого
каталога «Пресса России». Уз!
нать на почте этот каталог «в
лицо» очень просто: его облож!
ка — зелёного цвета.
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Мифы и реальность

С момента подписания «майских ука�
зов» прошло 6 лет, и вот уже впереди оче�
редные президентские выборы. Позади
многочисленные «реформы», в частнос�
ти, так называемая оптимизация… Что
же изменилось за это время? Как выпол�
няются эти указы в части доведения учи�
тельской зарплаты до средней по регио�
ну? Эти вопросы корреспондент «Прав�
ды» задала оргсекретарю Межрегиональ�
ного профсоюза работников образова�
ния «Учитель» Ольге Мирясовой.

— Заявления чиновников различных
уровней, что зарплата педагогических ра�
ботников наконец�то сравнялась со сред�
ней по региону, имеют мало общего с
действительностью, — сказала О. Миря�
сова. — Всем понятно, что региональным
властям необходимо отчитываться о вы�
полнении указов президента, и, чтобы
это сделать, они прибегают к всевозмож�
ным ухищрениям. «Повышение» зарпла�
ты учителей до средней по региону про�
изошло во многом за счёт многократного
увеличения нагрузки, а также сокраще�
ния педагогического состава. Школы и
детсады начали избавляться, к примеру,
от психологов, логопедов и других работ�
ников, не выполняющих непосредствен�
но образовательные функции.

Кроме того, негативную роль сыграло
введение в соответствии с «майскими
указами» нормативно�подушевого фи�
нансирования. В результате бюджет шко�
лы стал зависеть от числа учеников: чем
их больше, тем больше финансирование,
которым уже распоряжаются руководи�
тели учебных заведений. Такой подход
привёл к тому, что ряд директоров начали
увеличивать нагрузку на педагогов,
увольнять совместителей, порой высоко�
классных специалистов, которые выпол�
няли очень важную работу.

Помимо этого, есть неясность с учётом
зарплаты административного персонала,
потому что официально их заработок не
должен включаться в расчёт показателей
среднего по учреждению, однако, если,
например, завуч или заместитель дирек�
тора ведёт уроки, вполне возможно, их
зарплата, которая определённо выше, бу�
дет учитываться при расчёте. Такими вот
нехитрыми способами зачастую и созда�
ётся некая средняя цифра сначала по уч�
реждению, а потом и по региону.

Поэтому сегодня работники бюджет�
ной сферы с уверенностью могут сказать:
«майские указы» выполнены в большей
степени на бумаге, чем в реальности.

Бесправные рабы?

В целом реформы, проводимые в этой
сфере, только ухудшили положение пе�
дагогических работников, можно ска�
зать, превратив их в рабов, не имеющих
права на достойную оплату труда, на ра�
боту без катастрофических нагрузок и
постоянных переработок. Заполнение
бесконечных отчётов в ущерб основной
деятельности, множество неоплачивае�
мых дополнительных обязанностей,
многочисленные нововведения в рабо�
те, лишь усложняющие жизнь школьно�
му учителю и зачастую во многом бес�
смысленные (например, так называемая
система учительского роста, эффектив�
ный контракт, профессиональный стан�
дарт педагога), — об этих и многих дру�
гих проблемах учителя говорят уже не
один год. Однако в лучшую сторону из�
менений не происходит. 

Введение новой системы оплаты труда
привело к тому, что в руках директоров
школ оказалась вся полнота власти при
распределении так называемых стимули�

рующих выплат, составляющих порой
значительную часть учительского окла�
да. То есть у руководителя школы воз�
никает реальная возможность, в зави�
симости от личных желаний, отдать ку�
сок пирога (оклада) потолще избранно�
му «любимчику». А остальные учителя
— молчите и радуйтесь, что какие�то
деньги вам всё�таки ещё платят. Ведь
бывает и по�другому.

В Курганской области, например,
сельским учителям ряда школ несколько
лет не платили стимулирующие выпла�
ты, а также заменили компенсацию пла�
ты за коммунальные услуги на выплату
в… 1200 рублей. Доведённые до отчаяния
педагоги из Звериноголовского района
Курганской области объявили о возмож�
ности проведения забастовки. Организа�
тор протеста Владимир Кочеулов, препо�
дающий в Звериноголовской школе, рас�
сказал СМИ, что стимулирующие вы�
платы, которые составляют до 30 про�
центов оклада, педагогам не платили

практически два года, причём нагрузка
оставалась прежней. Если раньше зар�
плата В. Кочеулова, например, составля�
ла 19—21 тысячу рублей, то в связи с не�
выплатой стимулирующих она сократи�
лась до чуть более 14 тысяч.

Педагог Елена Ковшарова из Поло�
винской школы на одной из встреч учи�
телей с курганскими чиновниками по
поводу сложившейся ситуации отметила,
что в районе катастрофически не хватает
специалистов, молодёжь не идёт рабо�
тать в общеобразовательные учебные за�
ведения, а одной из возможных причин
как раз и стал новый закон об отмене
компенсации за коммунальные услуги.
Субсидии были серьёзным подспорьем
для учителей, а политика урезания и со�
кращения льгот способствовала оттоку
из сёл учителей.

Педагоги готовы в случае дальнейше�
го игнорирования их требований выхо�
дить на новые акции протеста.

А во Фрунзенском районе Санкт�Пе�
тербурга школьным учителям урезали
зарплату с формулировкой «в бюджете
имеется дефицит средств». В школе
№218 сокращение было особенно суще�
ственным — от 4 до 10 тысяч рублей на
каждого педагога: там был снят коэффи�
циент за использование новых педагоги�
ческих технологий, который, надо ска�
зать, даже не является надбавкой или до�
платой, а включён в должностной оклад.
То есть произошло именно снижение
зарплаты. Педагоги решили так просто
не сдаваться и создали ячейку Межре�
гионального профсоюза «Учитель», начав
борьбу за возврат части зарплаты, которой
их лишили, а также за прозрачность при
распределении финансовых средств 

учреждения. И таких примеров можно
привести немало. Какое уж тут выполне�
ние «майских указов» президента!

Кстати сказать, профсоюз неоднократ�
но поднимал вопросы, связанные с опла�
той учительского труда.

— С заработком педагогов по�прежне�
му не всё обстоит гладко, — говорит со�
председатель профсоюза «Учитель» Все�
волод Луховицкий. — Обычный человек
часто слышит цифры: средняя зарплата
учителя составляет 30 тысяч рублей по
стране, в Москве и того больше — 70—80
тысяч. Создаётся впечатление, что педа�
гог очень неплохо зарабатывает. Но ни�
кто не говорит, за какую работу он полу�
чает такие деньги, если получает вообще.
Во�первых, для того чтобы заработать 
более�менее приличные деньги, многие
педагоги берут 1,5—2 ставки. В связи с
этим вспоминается случай: в одном из
регионов устраивается в школу учитель�
ница и просит нагрузку 18 учебных часов
(то есть одну полную ставку). Так на неё

удивлённо посмотрели и спросили: а на
что вы жить�то будете? 

Наш профсоюз считает, что необходи�
мо привести в порядок систему оплаты
труда: платить достойную зарплату за
ставку (18 часов в неделю), ведь сегодня
учителя вынуждены увеличивать нагруз�
ку, а это не может не сказываться на каче�
стве образования. Кроме того, есть ог�
ромное количество видов работ, входя�
щих в обязанности учителя, но фактиче�
ски не оплачиваемых: например, допол�
нительные занятия с отстающими, рабо�
та на ЕГЭ и в школьном лагере, проверка
тетрадей, выход на замену и т.д. На всё
это государство никаких денег не закла�
дывает. В лучшем случае школа может
выделить какие�то средства из своего
фонда оплаты труда, а это происходит да�
леко не всегда. То, что все эти виды работ
необходимо дополнительно оплачивать,
совершенно очевидно. Если этого не
происходит, нужно обращаться в контро�
лирующие органы, например, в прокура�
туру для проведения проверки.

Сила — в солидарности

Некоторые учителя с такой ситуаци�
ей, когда они фактически поставлены в
положение бесправных рабов, трудя�
щихся «за себя и за того парня», катего�
рически не желают мириться. И вот
тогда им, несогласным, «посмевшим»
заявить о нарушении трудовых прав, о
нагрузке, о неоплачиваемой работе и о
других «радостях» учительского труда,
грозят всеми возможными бедствиями,
в том числе и увольнениями. 

На слуху сегодня совершенно аб�
сурдный случай, происшедший в мос�

ковской школе №1256. Там член проф�
союза «Учитель», преподаватель геогра�
фии почти с 40�летним стажем, ветеран
труда Светлана Колядова была уволена
с формулировкой «за аморальное пове�
дение, несовместимое с педагогичес�
кой деятельностью». Какой же просту�
пок совершила заслуженный педагог?

Как рассказывает Светлана Юрьев�
на, её увольнение связано с жалобой
бабушки ученицы 7�го класса на пове�
дение одноклассника, в результате дей�
ствий которого девочка получила си�
няк, а также с жалобой одного из роди�
телей ученика 8�го класса: С. Колядова
отобрала на время урока игрушку�
спиннер, с которым тот пришёл на за�
нятия. Но какое отношение имеет пер�
вый случай к педагогу и в чём заключа�
ется «аморальность» второго — понять
это доступно не каждому.

В профсоюзе «Учитель» считают, что
истинные причины увольнения педаго�
га связаны с её борьбой за трудовые
права учителей и с многочисленными
неудобными вопросами, которые она
начала задавать директору школы. Дело
в том, что в учебном заведении было
издано распоряжение руководства о де�
журстве учителей на переменах, причём
устанавливался строгий запрет на то,
чтобы покидать пост. Поскольку выхо�
дить на дежурство (2 раза в неделю!) на�
до было сразу же после окончания уро�
ка, а уходить с него — после звонка на
урок, времени, чтобы отдохнуть или
пообедать, у учителей не было в тече�
ние всего рабочего дня.

С таким вопиющим нарушением тру�
довых прав С. Колядова не стала ми�
риться и написала заявления в проку�
ратуру и департамент образования
Москвы и подала иск в суд. Учитель
также оспорила в суде незаконное сни�
жение учебной нагрузки (соответствен�
но, уменьшилась и зарплата). Все эти
действия вызвали недовольство адми�
нистрации. На Светлану Колядову на�
чалось давление со стороны руководст�
ва школы, закончившееся её увольне�
нием в июне 2017 года. 

Формальным поводом стало то, что
она якобы отсутствовала на рабочем
месте с 14.00 до 15.12 29 мая, за что ей
был объявлен выговор. Но, утвержда�
ет Светлана Юрьевна, в тот день она
находилась на судебном заседании по
восстановлению педагогической на�
грузки и заранее предупредила об
этом руководство. Однако директор
не пошла на диалог, не пригласила да�
же для дачи объяснений, а намеренно
обострила конфликт и уволила непо�
корного педагога.

После того как С. Колядова потре�
бовала объяснений, какие конкретно
имеются основания для увольнения,
выяснилась ещё одна «изумительная»
вещь: к первоначальным обвинениям
по поводу отобранной игрушки�
спиннера, который ученик использо�
вал во время урока, и потасовки де�
вочки с одноклассником добавилось
ещё одно, совсем абсурдное: якобы
женщина демонстрировала учени�
кам… обнажённое тело.

— Когда в ходе судебных заседаний
администрация школы №1256 поняла,
что проигрывает дело, суду были пред�
ставлены две служебные записки от за�
местителей директора, — приводит
слова Светланы Колядовой профсоюз
«Учитель». — Из этих «записок» суд, я
сама и юристы спустя три месяца после
увольнения узнали о якобы имевшем
место факте «задирания верхней части
одежды». Эти «записки» не имеют да�
ты, входящих номеров и не могут счи�
таться доказательством, так как не лег�
ли в основу увольнения. Я требую при�
знать их служебным подлогом и фаль�
сификацией доказательств. Вызванные
в суд в качестве свидетелей заместители
директора противоречили друг другу и
не могли вспомнить никаких конкрет�
ных обстоятельств происшедшего.

Дело Светланы Колядовой далеко не
первый случай увольнения педагогов за
«аморальный поступок», отмечают в
профсоюзе «Учитель». Данное понятие
даёт широкие возможности для его раз�
личного толкования и соответственно
— увольнения под этим предлогом лю�
бого учителя. К таким поступкам мож�
но отнести всё что угодно: семейные
ссоры, повышение голоса на ученика,
посещение несогласованной акции
протеста и так далее.

31 января состоится очередное судеб�
ное заседание по этому нашумевшему
делу, в ходе которого, будем надеяться,
очевидно абсурдные обвинения со
Светланы Колядовой снимут.

Только коллективная борьба, соли�
дарность учителей, считают в профсо�
юзе, помогут в разрешении самых на�
болевших проблем, которые уже давно
назрели в сфере образования. 

Алёна ЕРКИНА.

Доводят
до отчаяния
Кто и зачем портит жизнь школьному учителю

Знаменитые «майские указы» президента РФ, как известно, были подписаны 
В. Путиным в день третьего вступления в должность президента — 7 мая 2012 года. Среди
всего прочего большое внимание в них уделялось положению представителей бюджетной
сферы: врачей, учителей и т.д. В частности, предполагалось, что уже в 2012 году средняя
заработная плата педагогических работников общеобразовательных учреждений будет
доведена «до средней заработной платы в соответствующем регионе». Далее планирова'
лось, что такая же «участь» постигнет воспитателей, преподавателей колледжей, технику'
мов, работников учреждений культуры и наконец — врачей и преподавателей вузов, науч'
ных сотрудников, которым обещали к 2018 году повышение их средней зарплаты до 
200 процентов от средней зарплаты в том или ином регионе.

П РОДОЛЖАЮЩЕЕСЯ
снижение реальных до�
ходов привело к тому,

что в течение первой полови�
ны января 2018 года количест�
во выданных в России микро�
займов возросло более чем на
четверть по сравнению с пер�
вой половиной декабря. Для
многих  это стало единствен�
ной возможностью отметить
долгие новогодние праздники.

Если в декабре граждане
брали деньги в долг преиму�
щественно на подарки, то по�
сле новогодних праздников
уже на первоочередные нуж�
ды, то есть на оплату комму�
нальных услуг, оплату уже ра�
нее сделанных долгов. Как
явствует из мониторинга ми�
крофинансовых организаций
(МФО), входящих в СРО
«МиР», в среднем граждане
одалживались в длинные но�
вогодние каникулы на 15 тыс.
рублей. В предновогодние
дни наиболее популярной це�
лью займов люди указывали
оплату новогодних празд�
неств, приобретение подар�
ков, оплату турпоездок. В
первую же неделю наступив�

шего года клиенты ссылались
на «неотложные нужды». Та�
кую цель займа заявили 
до 70% заёмщиков. Заметен
рост займов на приобретение
товаров, продаваемых через
интернет.

Между тем, по информации
ВЦИОМ, уже больше полови�
ны российских семей живут в
долг. За последнее десятилетие
количество семей, имеющих
хотя бы один непогашенный
банковский кредит, удвоилось:
в 2008 году таких было 26%, а в
2017�м — уже 57%.

Недавно Центробанк уже
выразил тревогу по поводу ла�
винообразного роста количе�
ства клиентов МФО. Замести�
тель председателя Центробан�
ка РФ Владимир Чистюхин за�
явил, что число людей, беру�
щих «займы до получки», вы�
росло за 2017 год на 78%, до 8,4
млн человек. Общий портфель
микрозаймов достиг 113,1
млрд рублей. Попытки властей
навести порядок на рынке ми�
крофинансовых услуг успехом
пока не увенчались.

В качестве административ�
ной меры для юридических

лиц за повторное нелегальное
кредитование предлагается
приостанавливать их деятель�
ность, а не только ограничи�
ваться повышением мини�
мального штрафа. Вдобавок
планируется увеличить мини�
мальный размер администра�
тивного штрафа за предостав�
ление потребительских займов
юридическими лицами и ин�
дивидуальными предпринима�
телями, не имеющими права
на его  осуществление, до 2 млн
рублей, а также установить ад�
министративную ответствен�
ность за повторное соверше�
ние этого правонарушения.

Однако сотни таких лавочек
работают и вовсе без лицен�
зии. На рынке МФО в 2017 го�
ду были выявлены 1,3 тыс. не�
легальных фирм. Эксперты
считают, что власти не прини�
мают надлежащих мер по наве�
дению порядка в микрофинан�
совой сфере.

«Невнимание государства к
этой чувствительной для насе�
ления сфере уже привело к то�
му, что миллионы заёмщиков
не могут расплатиться по дол�
гам. Таких сейчас насчитыва�

ется более 5 млн по всей стра�
не. Люди, беря кредиты под
огромные проценты, теряют
последнее имущество, иногда
даже вынуждены продавать
органы. Целесообразно не
только увеличение штрафов и
усиление административного
надзора, но и введение уго�

ловной ответственности в
сфере защиты прав потребите�
лей микрофинансовых услуг»,
— сказал «Правде» председа�
тель Московской коллегии ад�
вокатов «Европа — Азия» Те�
юб Шарифов.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Жизнь взаймы
На новогодние праздники россияне ещё сильнее влезли в долги

С праздником,
с Татьяниным днём!

Непростой была история этого весёлого сту�
денческого праздника.

В январе, в день святой мученицы Татианы,
подписала императрица Елизавета Петровна
подготовленный М.В. Ломоносовым и пред�
ставленный И.И. Шуваловым указ об учрежде�
нии Московского университета.

Но устраивался университетский праздник в
апреле — в день коронации Елизаветы — до тех
пор, пока Николай I не повелел отмечать его в
день подписания указа, в Татьянин день.

А потом Александр III и вовсе запретил этот
праздник.

Николай II под конец своего царствования
торжества в честь святой Татьяны разрешил, но
вскоре революция отменила и царя, и праздник.

Но он возродился снова: в конце 1970�х его
начали отмечать 25 января в Москве, в Доме
учёных, а затем и по всей стране.

Однако всегда оставался Татьянин день не�
формальным и весёлым, днём всех студентов,
всех, кому довелось погрызть гранит науки и
вкусить её горького корня.

Особым, самым честным, светлым, радост�
ным и плодотворным в истории российского
студенчества был советский период. За обуче�
ние не надо было платить: общество было
кровно заинтересовано в том, чтобы путь в
науку открывался по таланту и способностям,

а не по толщине папашиного кошелька. Учёба
была тесно связана с практикой: в мединсти�
тутах давали предпочтение поработавшим са�
нитарами в больницах, в пединститутах —
сельским школьникам, подменявшим учите�
лей, в технических вузах — тем, кто поработал
на заводах и стройках.

В студенческих строительных отрядах зака�
лялся характер, формировались навыки работы
в коллективе и выявлялись лидеры. Самодея�
тельные театры и ансамбли, кружки и студии
приобщали студенческую молодёжь к настоя�
щему искусству, формировали культурный уро�
вень. И все великие достижения советской эпо�
хи — выход в космос и мирный атом, авиаре�
корды и уникальные станки, которые не мог де�
лать никто в мире, научные открытия и замеча�
тельная медицина — неразрывно связаны с со�
ветской системой высшего образования.

Фракция КПРФ в Государственной думе и все
коммунисты борются за то, чтобы право на сту�
денческий билет обеспечивалось талантом и
способностями, а не банковским счётом. 

С праздником, товарищи студенты! Весёлого
вам дня. И ни пуха ни пера на все случаи жизни!

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Руководитель фракции КПРФ в Государственной

думе РФ, Председатель ЦК КПРФ.

Чёрная тень
на экономике

России

Ч ТОБЫ КАК�ТО оправ�
дать неизменный на�
роднохозяйственный

рост СССР, особенно заметно
сменившийся в условиях рес�
таврации капитализма упад�
ком, а затем топтанием на ме�
сте, хулители планового хо�
зяйства сейчас с пеной у рта
утверждают, будто плановая
государственная экономика в
Советском Союзе породила…
для своего спасения «тене�
вой» сектор. Известный «ры�
ночник» г�н А. Шохин даже
тужится объявить «теневи�
ков» советской поры «рыноч�
ной подкладкой» социалисти�
ческой экономики. 

Лукавит глава Российского
союза промышленников и
предпринимателей: «теневая»
экономика в СССР стала
процветать только тогда, ког�
да Горбачёв и его команда
взяли курс на реставрацию
капитализма. Им она была
нужна, чтобы легализовать её
в качестве крупнотоварного
частного уклада, который мог
бы стать экономической ба�
зой насильственного перево�
да страны на рыночные, то
есть капиталистические рель�
сы. До горбачёвской перест�
ройки «теневая» экономика
существенной роли не игра�
ла, так как активно и сурово
преследовалась Советским
государством.

Однако более четверти века
назад «возглавили» страну
предатели своего народа,
приступившие к ускоренно�
му, целенаправленному унич�
тожению плановой государ�
ственной экономики, выди�
рая её с корнем, чтобы навя�
зать господство частной соб�
ственности и провести всё
разрушающие «демократиче�
ские реформы». Наступила
эра всевластия рыночной
экономики. 

Практика показала, что
плановая государственная
экономика была действитель�
но уничтожена. А что сталось
с её, по терминологии Шохи�
на, «рыночной подкладкой»?
Она… осталась и так разрос�
лась, что превратилась в…
мощную «теневую» экономи�
ку, затмившую всё то негатив�
ное, что характеризовало её
во времена советской плано�
вой государственной эконо�
мики. И это нетрудно понять:
всё, что связывалось со «ста�
рой» «теневой» экономикой
(спекуляция, подпольное из�
готовление спиртных напит�
ков, торговля из�под полы,
фарцовка, валютные махина�
ции и т.д.) и что при Совет�
ской власти преследовалось
по закону, в нынешние вре�
мена тотального господства
частной собственности ни�
кем никак не запрещается.
Сейчас всё прежнее беззако�
ние легализовано. Надо на
него лишь получить лицен�
зию от властных структур
различного уровня. 

Однако, получив соответст�
вующие разрешительные до�
кументы, их владельцы долж�
ны платить налоги. Но тут
вмешиваются, с одной сторо�
ны, неуёмная жажда прибыли
новоиспечённых бизнесме�
нов, с другой — ярко выра�
женная непредсказуемость
государственной экономичес�
кой политики, когда налоги с

каждым годом увеличивают�
ся. Что касается эффективно�
сти государственного управ�
ления, то она равна нулю. Как
следствие, часть тех, кто от�
крыл своё «официальное де�
ло», разоряются и становятся
банкротами, а другие уходят в
«теневой» бизнес (в его соста�
ве обнаруживается немалая
доля и наиболее жуликоватых
«банкротов»). По государст�
венной статистике, доля же�
лающих начать официально
своё дело уменьшилась с 32%
в 2008 году до 22% в 2017 году,
то есть практически на треть.

Все беды по очевидному
«снижению предпринима�
тельской активности» наши
«рыночники» типа упоминав�
шегося г�на Шохина видят в
том, что доля государства в
экономике остаётся «избы�
точно большой». По их мне�
нию, государству в экономике
вообще делать нечего. Они
повторяют байку «времён
очаковских и покоренья Кры�
ма». Как раз в XVIII веке было
модно считать, будто рыноч�
ная экономика, мол, сама всё
урегулирует и уладит. 

Однако эти доводы опро�
вергаются не только совре�
менной экономической на�
укой, но и тем хаосом, кото�
рый в стране был организо�
ван Е. Гайдаром, А. Чубайсом
и прочими «рыночниками»
ельцинского помёта, а сейчас
сохраняется их верными на�
следниками. Данный хаос чу�
дом закончился для России
не абсолютной, а относитель�
ной экономической катаст�
рофой, приведя к предельно�
му уровню обнищания подав�
ляющего большинства труже�
ников РФ и невиданному
расслоению населения на
бедных (трудящихся) и сверх�
богатых (олигархов, магнатов
и прочих воров в законе). 

В интересах последних,
тонкого слоя эксплуатирую�
щих трудящихся и паразити�
рующих на них, правящая
кремлёвская и «белодомов�
ская» верхушка России упор�
но отказывается от принятия
дифференцированного нало�
га на доходы физических лиц
(в том числе защищая собст�
венные доходы). Между тем
де�факто и де�юре прогрес�
сивный подоходный налог
существует во всех капитали�
стических странах, к которым
себя причисляют с полным
основанием и хозяева ны�
нешней РФ. 

В этой оранжерее узаконен�

ного беззакония «теневой»
сектор российской экономи�
ки год от года прирастает и
будет далее множиться. Вот
официальные данные: «тене�
вая» экономика России в 2006
году охватывала 18,2% заня�
того населения страны, в 2016
году она возросла уже до
21,2%, а в 2017 году достигла
22% занятых. В соответствии
с отчётом Ассоциации дипло�
мированных сертифициро�
ванных бухгалтеров, объём
«теневой» экономики России
в 2017 году составил 33,6
триллиона рублей, или 39% от
прошлогоднего ВВП страны.

Число трудоспособного на�
селения, которое занимается
только оказанием услуг, в
«теневой» экономике состав�
ляет порядка 20 миллионов
человек. Причём большинст�
во сосредоточенных в нефор�
мальном секторе занято в ос�
новном в торговле, сельском
хозяйстве и строительстве.
На них приходится примерно

60% всех, кто трудится в этих
отраслях народного хозяйст�
ва России.

Даже глава профсоюза ну�
воришей А. Шохин вынуж�
ден признать, что «серьёзно�
го прогресса в борьбе с «се�
рым» сектором нет». Но его и
не будет при ныне существу�
ющем режиме и тех «демо�
кратических реформах», ко�
торые без конца «корректи�
руют» экономическую поли�
тику государства. 

В последнее время раздают�
ся бравурные голоса, будто
что�то предпринято в отно�
шении разоряющих эконо�
мику коммерческих банков.
Действительно, у них отозва�
ны несколько сот лицензий за
нарушения, связанные с от�
мыванием преступных дохо�
дов и незаконным обналичи�
ванием средств. Только новые
ли это веяния? Предпринятые
ЦБ РФ шаги больше напоми�
нают вылезшие наружу следы
беспощадной конкуренции в
банковской среде. Закон кон�
центрации капитала в XXI ве�
ке действует ничуть не мень�
ше, чем в предыдущем. 

Между тем кредиты орга�
низациям, которые работают
в «белой» экономике и добро�
совестно платят государству
все установленные налоги, в
том числе и налог на при�
быль, так и остались на уров�
не 15—25%. Это значит, что и
далее продолжает действовать
тенденция, при которой «бе�
лая» экономика переходит в
«теневой» сектор.

Куда смотрит государство?
Куда и должно смотреть, пока
сохраняется его капиталисти�
ческий характер. Оно усердно
защищает интересы правяще�
го буржуазного класса, делает
то, что этому классу выгодно.

Георгий ШИБАНОВ.
Заслуженный деятель науки

и техники РФ.

Вот уже четверть века на Руси «толкут в
ступе воду» все, кому не лень разглаголь'
ствовать о проблемах поднятия экономики
страны на небывалые высоты. А она, бед'
ная, никак не может не только выйти на уро'
вень 1990 года, но и по ряду показателей
опускается всё ниже и ниже по сравнению с
тем, что наблюдалось в последние годы су'
ществования Советской власти. 

Антинародное хозяйство
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Вести с Украины Цветы Ленину
в молдавскую метель

После небывалого снегопада, об�
рушившегося на Молдавию, красные
гвоздики, возложенные местными
коммунистами к памятнику Ильича,
смотрелись действительно как «спут�
ники тревог».

П РЕДСТАВИТЕЛИ Партии коммунистов
Республики Молдова, комсомола, вете�
ранских и общественных организаций

Молдавии говорили в день памяти о всё возрас�
тающем значении его дела.

В своём выступлении секретарь ЦК ПКРМ
по идеологическим вопросам К. Старыш отме�
тил, что профессией В.И. Ленина была Револю�
ция, его идеалом — общество справедливости и
гуманизма, в котором человек человеку будет не
волком, не врагом, а товарищем и братом.
Сколько было в истории человечества диван�
ных, салонных, кабинетных мечтателей со схо�
жими идеалами. Сколько словесного песка про�
сеяли они, так и не сумев обнаружить ни одной
золотой крупинки. Они говорили об абстракт�
ном будущем, когда человечеству просто для то�
го, чтобы выжить, придётся приступить к пост�
роению общества социальной справедливости.
А Ленин был единственным, кто понял: буду�
щее начинается сегодня, здесь и сейчас. Ильич

и стал его творцом, продемонстрировав миру
перспективу, к которой он всё равно придёт
раньше или позже. Придёт, поскольку иначе не
выживет.

— Наше прошлое, личности, которых мы по�
читаем, и прежде всего Владимир Ильич Ленин,
— предмет бесконечной гордости, уверенности
в правоте выбранного нами дела, — подчеркнул
К. Старыш. 

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Т АК, 17 ЯНВАРЯ жители
города Николаева, среди
которых были ветераны

силовых ведомств, судострои�
тели, представители левых
партий, провели акцию проте�
ста под стенами здания Нико�
лаевской областной госадми�
нистрации.

Представители ветеранских
организаций потребовали от
власти пересчитать пенсии во�
енным пенсионерам и бывшим
работникам силовых ведомств.
Протестовавшие требовали
прекратить практику принятия
законов и постановлений каб�
мина, ухудшающих социаль�
ное положение граждан, а так�
же настаивали, чтобы никола�
евским судостроителям выпла�
тили задолженность по зарпла�
те за три года (!).

К собравшимся вышли
представители областной влас�
ти во главе с первым замести�
телем главы Николаевской
ОГА Вячеславом Бонем. Заяв�
ление протестовавших было
вручено им для разрешения
поставленных проблем.

В случае невыполнения
требований, перечисленных
в резолюции, Николаевский
координационный протест�
ный комитет через 20 дней
вместе с работниками пред�
приятий, жителями города
Николаева и области потре�
бует отставки правительства
и президента, а также до�
срочных выборов в Верхов�
ную Раду.

В тот же день у стен здания
Днепропетровской областной
госадминистрации состоялся
митинг протеста ветеранов во�
оружённых сил и правоохра�
нительных органов, возму�
щённых низким уровнем свое�
го пенсионного обеспечения.
Например, подполковник, ве�
теран событий, связанных с
Карибским кризисом, сегодня
получает пенсию в размере
2700 гривен (одна гривна равна
1,95 руб.). Митинг протеста ве�
теранов, собравший несколько
сотен участников, был органи�
зован Днепропетровским об�
ластным советом ветеранов и
поддержан принявшими в нём
активное участие коммуниста�
ми Днепропетровщины.

На центральной площади
областного центра в Кирово�
граде 17 января также состоял�
ся митинг пенсионеров воору�
жённых сил, органов внутрен�
них дел и других силовых
структур, недовольных разме�
ром их пенсий. Демонстранты
потребовали немедленного, с 
1 января 2018 года, пересчёта
ранее назначенных пенсий ли�
цам, вышедшим в отставку с
военной службы. Протестовав�
шие возмущались, что пенсии
уже давно не пересчитывались
и если пенсии офицеров со�
ставляют от 2000 до 3000 гри�
вен, то пенсии младших чинов
не превышают уровня мини�
мальной пенсии. Помимо ве�
теранов, в акции приняли уча�
стие представители Коммуни�

стической партии Украины и
члены общественной органи�
зации чернобыльцев.

Крупномасштабные акции
протеста ветеранов армии и
других правоохранительных
органов против намерения
правительства отменить обе�
щанное решение о повыше�
нии пенсий этой категории
граждан с 1 января 2018 года
состоялись в Житомире и Ко�
ростене. Они были организо�
ваны региональным отделени�
ем Союза советских офицеров
и ветеранскими организация�
ми и поддержаны соответству�
ющими комитетами Компар�
тии Украины.

Протестовавшие в Житоми�
ре провели митинг на цент�
ральной площади имени Коро�
лёва и заблокировали движе�
ние по шоссе Житомир — Киев
и Житомир — Львов, а в Коро�
стене в течение часа блокиро�
валось шоссе Киев — Варшава.

Грубое нарушение закона
Украины о пенсионном обес�
печении военных пенсионеров
и других силовых структур, иг�
норирование центральными
органами власти этих проблем
подтолкнули пенсионеров на
активные действия.

Требования изменений в
пенсионном обеспечении про�
тестовавшие изложили в обра�
щении к президенту Украины,
главе Верховной Рады и пре�
мьер�министру страны. В нём,
в частности, подчёркивается,
что «... людей в униформе, ко�
торые посвятили всю свою со�
знательную жизнь делу служе�
ния Родине, заставляют идти
на попрошайничество. Мы,
ветераны армии и других сило�

вых структур, — дисциплини�
рованные и терпеливые люди,
однако наше терпение подхо�
дит к концу, поэтому мы остав�
ляем за собой право на реши�
тельные действия в рамках
Конституции и законов Украи�
ны». Митинг завершился при�
нятием резолюции.

Д ЕНЬ 21 ЯНВАРЯ для
коммунистов Украины
стал поводом для того,

чтобы собраться вместе в своих
организациях, отдать дань па�
мяти основателю Коммунис�
тической партии и первого в
мире государства рабочих и
крестьян Владимиру Ильичу
Ленину.

Выступая перед собравши�
мися, первый секретарь Оча�
ковского горкома КПУ А. Мо�
гилевская, в частности, отме�
тила, что, оценивая ХХ век, че�
ловечество всегда будет по�
мнить выдающиеся события и
личности. Это — Ленин, Ок�
тябрь, социализм, и ничто не
может затмить их влияние на
человеческие судьбы в нашей
стране и во всём мире.

В Кривом Роге прошла ак�
ция под лозунгом «Ленин жил,
Ленин жив, Ленин будет
жить!». Ко всем постаментам
разрушенных памятников Ле�
нину коммунисты города и не�
безразличные горожане возло�
жили цветы. На самих поста�
ментах, а также на информа�
ционных досках, на останов�
ках общественного транспорта
появились портреты Владими�
ра Ильича.

Отметить день памяти Лени�
на собрались коммунисты
Дарницкого района Киева. 

С краткой речью перед собрав�
шимися выступил секретарь
райкома КПУ О. Сафронов.
Также на собрании коммунис�
там был вручён памятный знак
«100 лет Октябрьской револю�
ции». Ветеранам Вооружённых
Сил СССР от имени Цент�
рального совета Всеукраин�
ского Союза советских офице�
ров был вручён памятный знак
«100 лет Советским Вооружён�
ным Силам».

Коммунисты Кировограда
провели собрание и возложили
цветы к бюсту Ильича, сохра�
нившемуся на одном из пред�
приятий города. Первый сек�
ретарь Кировоградского гор�
кома КПУ В. Шаповалова вы�
ступила перед коммунистами
города, рассказав о роли В.И.
Ленина в истории.

В Запорожской городской
организации Компартии Ук�
раины 21 января прошло со�
брание в связи с годовщиной
кончины Владимира Ильича
Ленина. С докладом высту�
пил первый секретарь Запо�
рожского обкома КПУ А. Ба�
бурин.

20 января, в канун дня памя�
ти вождя революции, комму�
нисты Сум провели «круглый
стол» на тему «Роль Ленина в
современном мире». В нём
приняли участие и независи�
мые сторонники коммунисти�
ческих идей. С интересным 
докладом выступил доктор
экономических наук историк
Шутко.

Подобные мероприятия со�
стоялись практически во всех
партийных организациях КПУ.

В.М.Т.

Властям предъявлен ультиматум
На минувшей неделе по Украине прокатилась

волна протестов, продемонстрировавшая, что на�
род не соглашается с участью бессловесного стада,
каким стремится сделать его нынешний режим.

Укрепляют границу
Союзного государства

О ПРЕДЕЛЕНЫ приори�
тетные задачи органов
пограничной службы.

Это — предупреждение неле�
гального проникновения в Бе�
лоруссию террористов, экстре�
мистов и перемещения средств
террора. Пограничники обяза�
ны не допускать нелегального
перемещения в страну контра�
бандных грузов и иных това�
ров, вести борьбу с нелегаль�
ной миграцией и наркотрафи�
ком. Среди приоритетных за�
дач — наращивание инфра�
структуры на границе и при�
граничной территории.

Всё это вызвано прежде все�
го, отметил Александр Лука�
шенко, международной ситуа�
цией вокруг Белоруссии. И
тем, что происходит в Евросо�
юзе — туда, как известно,
хлынули массы мигрантов, и
ситуацией на южной границе,
находящейся, по словам бело�
русского президента, под вли�
янием процессов, происходя�
щих на Украине, и заявления�
ми, которые звучат в прибал�
тийских странах, где Белорус�
сию причисляют вкупе с Рос�

сией чуть ли не к разряду аг�
рессоров.

— Эти заявления не прохо�
дят мимо наших ушей, — под�
черкнул Александр Лукашен�
ко. — Словом, проблем хвата�
ет. Хотя они не являются абсо�
лютно острыми проблемами,
которые требуют какого�то
чрезвычайного реагирования,
но порох надо держать сухим
и границы должны быть свя�
щенны и неприкосновенны.

Тем более что в ближайшее
время, по мнению белорусско�
го президента, обстановка на
границе коренным образом
вряд ли улучшится. Поэтому
намечено активно и быстро
продолжать оборудование по�
граничных рубежей, строить
заставы, оснащать современ�
ными техническими средства�
ми границу республики, кото�
рая является и границей Союз�
ного государства.

С учётом нынешней ситуа�
ции будут выставлены новые
подразделения пограничной
охраны на украинском и при�
балтийском направлениях.
Здесь планируется создать до�

полнительные объекты ин�
фраструктуры.

Как отметил председатель
Государственного погранично�
го комитета республики Ана�
толий Лаппо, при совершенст�
вовании охраны внешних ру�
бежей упор делается на интел�
лектуальный подход и совре�
менные технологии, позволя�
ющие дистанционно контро�
лировать обстановку и выпол�
нять задачи меньшими сила�
ми, чем это требовалось рань�
ше. Уже сейчас многие нару�
шения обнаруживаются дис�
танционно. В значительной
степени благодаря более со�
временному техническому ос�
нащению погранслужб за 2017
год задержано на 20 процентов
больше нарушителей и выяв�
лено в 35 раз больше наркоти�
ческих веществ, чем за преды�
дущий. Надёжному обеспече�
нию безопасности на западных
и южных рубежах Белоруссии
способствует сотрудничество с
Россией, подкреплённое сов�
местной программой обуст�
ройства государственных гра�
ниц на пять лет. 

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Президент Белоруссии Александр Лукашен�
ко утвердил решение об охране государствен�
ной границы в 2018 году.

● ДАВОС — ЦЮРИХ. В швейцарских городах прошли
акции протеста против проведения Всемирного экономиче'
ского форума, открывшегося 22 января, и участия в нём
президента США Дональда Трампа. Участники демонстра'
ции в Давосе несли плакаты и транспаранты, на которых
обыгрывали скандальные высказывания главы Белого до'
ма, назвавшего страны третьего мира «вонючими дырами».
В Цюрихе около двух тысяч антиглобалистов также выра'
жали возмущение утверждениями Трампа, в частности его
отрицанием климатических изменений.

● ЛОНДОН. Великобритания обязана укрепить свою ар'
мию, если хочет противостоять России, чьи военные воз'
можности уже превзошли те, что имеются в распоряжении

вооружённых сил Соединённого Королевства, заявил на'
чальник генштаба британской армии сэр Ник Картер. По
данным СМИ туманного Альбиона, это заявление, не сов'
сем обычное для военнослужащего, согласовано с минист'
ром обороны. На фоне брекзита в ближайшие годы воен'
ный бюджет Великобритании может быть урезан на 20
млрд фунтов стерлингов. Есть и планы сокращения числен'
ности личного состава, включая части быстрого реагирова'
ния — морскую пехоту и воздушный десант.

● БУХАРЕСТ. Десятки тысяч людей вновь вышли на
улицы румынской столицы в знак протеста против рефор'
мы правосудия в стране. Общественность убеждена, что
одобренные правящей партией поправки в Конституцию

ослабят правовое государство и будут способствовать раз'
гулу коррупции.

● ПОРТУ�АЛЛЕГРИ. Сотни людей собрались в этом бра'
зильском городе, чтобы выразить поддержку экс'президенту
страны Луису Инасио Луле да Силве накануне заседания су'
да, который должен решить, оставить ли в силе вынесенный
ему ранее вердикт. Политик, признанный виновным в корруп'
ции и отмывании денег, был приговорён судом первой инстан'
ции к 9,5 года тюрьмы. Вину он не признаёт, называя возбуж'
дённые против него семь уголовных дел «политическим пре'
следованием». Если суд второй инстанции отклонит апелля'
цию, то Лула, считающийся фаворитом предвыборной гонки,
не сможет баллотироваться на пост главы государства.

● МОНРОВИЯ. Легендарный футболист Джордж Веа,
одержавший победу на президентских выборах в Либерии,
официально вступил в должность главы государства. Ны'
нешняя смена власти в западноафриканской стране — пер'
вая с 1944 года, происходящая демократическим путём.
Веа выиграл второй тур выборов, состоявшихся 26 декаб'
ря, получив 61,5% голосов, тогда как его соперник, вице'
президент Джозеф Боакай, набрал 38,5%. В ходе своей
предвыборной кампании лучший футболист 1995 года по
версии ФИФА обещал бороться с нищетой, высоким уров'
нем безработицы и коррупцией.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Уточнение
В номере «Правды» от 23—24

января на 3'й странице под ста'
тьёй «Левая Европа против Ев'
ропы олигархов» по техничес'
ким причинам отсутствует под'
пись. Автор этого материала —
Анна Семёнова.

В поисках врагов

ВЛИТВЕ состоялась презен�
тация новой информацион�

ной платформы, которая пред�
назначена для сбора «подозри�
тельной информации». Идеоло�
ги хвалятся тем, что в свой ката�
лог уже включили 155 «ватни�
ков» и 13 интернет�страничек.
При составлении каталога его
авторы руководствуются ис�
ключительно собственным
мнением, которое базируется на
«личных критериях».

По утверждениям разработ�
чиков, такой инструмент позво�
лит всем желающим вести борь�
бу с враждебными элементами и
их пропагандой на территории
республики.

Портал публикует данные о
гражданах, которые, по мнению
его разработчиков, отрицают
факты, касающиеся истории
Прибалтики советского и пост�
советского периодов. В «чёрном
списке» оказываются те, кто не�
дооценивает независимость
Литвы, прославляет «политику
Советского Союза и Кремля»,
умаляет роль членства своей
страны в НАТО.

В списки уже попали предсе�
датель Социалистического на�
родного фронта Литвы Г. Граба�
ускас, экс�председатель Социа�
листического народного фронта
Литвы А. Палецкис, лидер об�
щественного объединения «Бу�
дем едины» В. Лекстутис, депу�
тат сейма З. Ядинский, певец 
А. Мотуза. В них есть и фамилия
философа с испанскими корня�
ми Мигеля Пуэртаса, который
прожил в Литве пять лет и из�за
давления со стороны местных
спецслужб уехал в Донбасс.

В Литве в 2019 году должны
состояться президентские вы�
боры, и очень возможно, что в
списках будут оказываться не
только люди с пророссийской
позицией. Составляется и более
обширный «чёрный список»
врагов и враждебных СМИ.

Литовская интеллигенция об�
ратилась в департамент государ�
ственной безопасности с прось�
бой выяснить, на каком основа�
нии никому не известная Г. Адо�
мавичюте фабрикует «вражес�
кий» список. Ведь сегодня оче�
видно, что на деньги налогопла�
тельщиков была создана стран�
ная информационная структу�
ра, а евро выброшены на ветер.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Прибалтийский блеф

Житомир Очаков

Кризис в Германии

СДПГ «приоткрыла дверь»
для Меркель

В БОННЕ в минувшее воскресенье, 21 января,
прошёл однодневный внеочередной съезд
немецких социал�демократов, на котором

делегаты от СДПГ дали в итоге «добро» руководст�
ву своей партии на начало полномасштабных пе�
реговоров с блоком ХДС/ХСС о формировании
парламентской коалиции и федерального «прави�
тельства большинства». У лидера правоцентристов
Ангелы Меркель отлегло от сердца: лёд тронулся.

Вот только само это движение пока отнюдь не
означает окончательного успеха. Решение о пере�
говорах социал�демократов с консерваторами под�
держали в Бонне лишь 362 делегата из 642, или
только 56% участников форума. 279 партийцев вы�
ступили против, один воздержался. Причём под�
счёт голосов на съезде проводился даже дважды,
чтобы исключить любые неточности, способные
повлиять на итог голосования. Всё это — свиде�
тельство глубокого раскола в рядах СДПГ с труд�
нопредсказуемыми последствиями.

Выступившие против воссоздания «большой
коалиции» участники форума подтвердили на
съезде своё недовольство теми уступками, на ко�
торые готово пойти руководство социал�демокра�
тов, чтобы остаться у власти. Многие в СДПГ
справедливо опасаются дальнейшего падения
рейтинга партии: статистика свидетельствует, что
после предыдущего срока в качестве младшего
партнёра по «большой коалиции» рейтинг соци�
ал�демократов упал до рекордно низких 20,5%, а
сейчас этот антирекорд уже превзойдён. По дан�
ным опроса института INSA, проведённого по за�
казу газеты «Бильд», уровень поддержки СДПГ у
населения Германии снизился уже до 18,5%! Глав�
ная левоцентристская сила ФРГ стремительно те�
ряет своё влияние. Не случайно решение социал�
демократов вызвало немедленную критику со
стороны других левых сил страны. Так, например,
лидер парламентской фракции Левой партии Гер�
мании Сара Вагенкнехт прямо заявила о решении
съезда в Бонне: «Иначе чем политическим само�
убийством это не назовёшь»…

На съезде лидер СДПГ Мартин Шульц, убеждая
соратников в необходимости сохранения места
партии во власти, заверял, что СДПГ на перегово�
рах не отступит ни на шаг в таких спорных вопро�
сах, как трудовые отношения, медицинское стра�
хование, квоты на приём беженцев. При этом ме�
стные наблюдатели связывают настойчивость
Шульца и с личной заинтересованностью: глава
СДПГ намерен не только стать вице�канцлером в

будущем правительстве, но и получить пост мини�
стра иностранных дел — традиционно самого по�
пулярного политика у граждан страны.

Кстати, терять драгоценные дни стороны не на�
мерены, слишком уж долго — более четырёх меся�
цев — Германия живёт при временном правитель�
стве. Уже 22 января были сформированы команды
переговорщиков от всех трёх политических сил —
ХДС, ХСС и СДПГ — по 13 человек от каждой. Че�
реда встреч в разных форматах должна быть завер�
шена уже к концу первой декады февраля подписа�
нием подробного, в несколько десятков страниц,
документа, что сделает возможным формирование
нового правительства. В этом случае Ангела Мер�
кель останется канцлером на четвёртый срок,
Шульц, видимо, получит желаемые и уже упомя�
нутые посты, а лидер ХСС Хорст Зеехофер также
приобретёт один из министерских портфелей. По
первоначальному плану сторон реальная работа по
формированию кабинета должна быть завершена
не позднее чем к концу марта — началу апреля.

Однако пока ни одному из этих политиков не
стоит быть уверенным в реализации такого плана
совместных действий. Во�первых, нельзя до конца
исключать провала самих переговоров. Это про�
изойдёт, если консерваторы не пойдут на уступки
по заявленным Шульцем на боннском съезде
СДПГ реформам. И, во�вторых, финальный текст
коалиционного соглашения, если таковой всё же
появится, вполне могут заблокировать рядовые
члены партии социал�демократов, которые выска�
жут своё отношение к новой «большой коалиции» в
результате опроса по почте. Их почти 450 тысяч, и
провести такой опрос в сжатые сроки сложно. Так
что расслабляться и затягивать дискуссии по лю�
бым темам переговорщикам с обеих сторон нельзя:
ставка слишком высока, а время поджимает.

Ведь если Ангеле Меркель не удастся проскольз�
нуть в приоткрытую для неё социал�демократами
«политическую дверь», страна столкнётся с необ�
ходимостью проведения новых выборов в бундес�
таг, поскольку «правительство меньшинства», по
мнению главы нынешнего временного кабинета
министров, не для Германии. А новые выборы гро�
зят ещё более непредсказуемыми последствиями, в
первую очередь именно для консерваторов и соци�
ал�демократов. Не говоря уже о том, что страна бу�
дет жить без постоянно действующего правитель�
ства ещё непредсказуемо долго.

Пётр ПАРХИТЬКО.

В фокусе — Центральная Азия

П РОБЛЕМА ислам�
ского радикализма
становится для Ка�

захстана всё более острой. В
Южно�Казахстанской обла�
сти была задержана группа
лиц, подозреваемых в про�
паганде терроризма и воз�
буждении религиозной роз�
ни. Все 11 арестованных яв�
ляются жителями города
Чимкента и соседнего с ним
Сайрамского района. По
данным Комитета нацио�
нальной безопасности, мо�
лодые люди распространяли
через социальные сети и
программы�мессенджеры
материалы, пропагандиру�
ющие идеи «Исламского го�
сударства»* и других экс�
тремистских группировок.

Связи казахстанских ис�
ламистов с воюющими на
Ближнем Востоке террорис�
тами не ограничиваются
идейной близостью. Немало
граждан республики присо�
единились к отрядам боеви�
ков в Сирии и Ираке. По
данным спецслужб, таковых
как минимум 400 человек,
причём эта цифра не учиты�
вает членов семей радика�
лов. Экстремисты нередко
вывозили в зону боевых дей�
ствий своих жён и детей.
Глава управления по делам
религий города Астаны Да�
нияр Есин сообщил, что на
сегодняшний день в Сирии
находятся около 390 детей,
увезённых родителями из
Казахстана. Одна из таких
семей, включая 29�летнюю
уроженку города Уральска и
четверых её детей, недавно
была доставлена из Сирии в
Грозный. Операцию по воз�
вращению граждан постсо�
ветских республик провели
при посредничестве чечен�
ских властей. В Генеральной

прокуратуре Казахстана за�
явили о намерении выяс�
нить истинные причины
выезда многодетной семьи в
«горячую точку». 

Поражения боевиков на
Ближнем Востоке приводят
к их возвращению на роди�
ну. Не так давно Уральский
городской суд вынес приго�
вор в отношении Жаната

Арстанова. В 2013 году он
выехал через Объединённые
Арабские Эмираты и Тур�
цию в Сирию, где прошёл
подготовку в военно�трени�
ровочном лагере и участво�
вал в боевых действиях. Ра�
зочаровавшись, по его сло�
вам, в соратниках по ору�
жию, Арстанов выехал об�
ратно в Турцию, а в мае про�
шлого года был депортиро�
ван в Казахстан. Суд при�
знал бывшего боевика ви�
новным сразу по несколь�
ким статьям Уголовного ко�
декса и приговорил его к 10
годам заключения.

Находясь в Сирии, осуж�
дённый исламист с помо�
щью интернета пропаганди�
ровал экстремистские идеи
среди проживающих в Ка�
захстане сторонников. Со�
временные средства комму�
никации активно использу�
ются радикалами, что под�
тверждает статистика. Толь�
ко одним столичным управ�
лением по делам религий за
прошлый год выявлено 1090

пользователей социальных
сетей, пропагандирующих
исламистскую идеологию. 

Проблема религиозного
экстремизма стала одной из
главных тем обсуждения
Астанинского клуба — меж�
дународного дискуссионно�
го форума с участием поли�
тических деятелей, дипло�
матов, учёных и аналити�

ков. Выступая перед его
участниками, Нурсултан
Назарбаев заявил, что тер�
роризм обрёл катастрофи�
ческие масштабы. «Несмот�
ря на противоречия, миро�
вым и региональным держа�
вам удалось скоординиро�
вать действия по борьбе с
ИГИЛ* на Ближнем Восто�
ке, — продолжил президент
Казахстана. — Однако надо
понимать, что разгромлен�
ные боевики начнут воз�
рождать ячейки на других
территориях, и это серьёз�
ный вызов для всей Евра�
зии». 

Также Назарбаев выска�
зался по поводу причин, за�
ставляющих граждан всту�
пать в запрещённые орга�
низации. По его словам,
исламистами становятся
«люди, не устроившиеся в
жизни», а питательной сре�
дой для экстремизма явля�
ется социальное неравенст�

во. «800 миллионов человек
сегодня недоедают, 40 мил�
лионов человек умирают от
голода, — рассказал глава
республики. — Сейчас все
видят, как живёт Север —
полные столы, поднимают
шампанское, в красивых
одеждах ходят. На это смот�
рят Азия, Африка… Нера�
венство — самое опасное, я
считаю, в будущем для че�
ловечества».

Эти совершенно справед�
ливые слова, однако, нахо�
дятся в противоречии с си�
туацией в самом Казахста�
не. И без того существенное

социальное неравенство в
республике увеличивается.
По данным официальной
статистики, совокупная
сумма доходов 10 процен�
тов наиболее обеспеченно�
го населения превышает
доходы 10 процентов наи�
менее обеспеченных граж�
дан в 6 раз, хотя год назад
этот показатель был равен
5,7. Богатые казахстанцы
тратят на продовольствен�
ные товары в 4, а на плат�
ные услуги — в 9 раз больше
средств, чем бедные. Реаль�
ные доходы населения сни�
жаются три года подряд.
Имущественная дифферен�
циация и бедность, толкаю�
щие людей «в объятия» экс�
тремистов, являются реаль�
ностью Казахстана. И без
решения этих проблем до�
биться перелома в борьбе с
религиозным радикализ�
мом невозможно.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Руководство Казахстана вновь обратило внимание на тревожную си�
туацию в религиозной сфере. По словам Нурсултана Назарбаева, раз�
гром исламистов на Ближнем Востоке приведёт к их инфильтрации в дру�
гие регионы, включая Центральную Азию. Возникает вопрос: способны
ли власти остановить распространение религиозного экстремизма?

От неравенства
к экстремизму

* Террористическая органи'
зация, запрещённая в РФ.
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Крестьянская доля

18ЯНВАРЯ 2005 ГОДА в Советском
районе состоялось рабочее совеща�
ние с участием тогдашнего губерна�

тора Владимира Чуба. В протокол поруче�
ний были внесены строки о финансирова�
нии строительства и капитального ремон�
та жизненно важных объектов, включён�
ных в федеральные и региональные про�
граммы. 100 млн рублей было выделено на
строительство новой районной больницы

с палатным корпусом и поликлиническим
отделением. За счёт областного бюджета
были приобретены 5 санитарных уазиков
и «Газель». 26 млн рублей — на строитель�
ство 27�километрового магистрального га�
зопровода. Выделены были средства и на
прокладку до райцентра газопровода сред�
него давления с отводами на хутора Петро�
во, Новорябухин и Русаков.

Львиная доля «золотого дождя» инвес�
тиций пришлась на центры трёх имею�
щихся в районе поселений. В станице Со�
ветской были асфальтированы улицы Ки�
рова, Горького и 40�летия Октября, вос�
становлено твёрдое покрытие Колхозной
и Советской улиц. В хуторе Калач�Курт�
лак асфальтирована ул. Молодёжная, в
посёлке Чирский — ул. Садовая. Были
построены два моста через реку Куртлак,
отремонтированы два моста через реку
Чир. Улучшено освещение основных
улиц, бурение глубоких скважин позво�
лило обеспечить жителей качественной
водой. Капитально отремонтированы по�

селенческие школы. На замену системы
отопления, установку новой крыши из
металлочерепицы, пластиковых окон и
дверей в средней школе станицы Совет�
ской было израсходовано 30 млн рублей. 

Перепало кое�что из свалившихся с не�
ба щедрот и хуторам, которых в Совет�
ском районе насчитывается 21. Где подъ�
езд с автотрассы «подшаманили», где «бе�
лое шоссе» из щебня отсыпали. На Оси�
новском хуторе с населением 300 человек
за 8 млн рублей было восстановлено уг�
робленное 10 лет назад центральное водо�
снабжение советских времён. Водозабор
получился на славу: был признан лучшим
на востоке области. 8 миллионов было за�
трачено и на замену системы отопления и
водоснабжения, ремонт санузлов, уста�
новку пластиковых окон и дверей, отде�
лочные работы и благоустройство терри�
тории хуторской школы на 125 учащихся.

Потом «золотой дождь» иссяк. То ли ру�
ка дающего оскудела, то ли финансовые
потоки устремились в другую сторону. Ког�

да были сданы в эксплуатацию помещения
для занятий секций районной детско�юно�
шеской спортивной школы и кружков рай�
онного Дома детского творчества, ребята
этого события как�то не заметили. Они
продолжали, как и прежде, заниматься в
спортзале, на уличной площадке, в класс�
ных комнатах и кабинетах Советской сред�
ней школы. А по документам выходит, что
занятия проводятся на Осиновском хуторе
по адресу: ул. Школьная, при этом Оси�
новская средняя школа превратилась в фи�
лиал школы станицы Советской. Ныне в
спортзале, акустические качества которого
не блещут, идёт борьба за минуты для про�
ведения уроков и секционных занятий и
соревнований, в актовом зале и учебных
кабинетах — за место для кружковых заня�
тий и праздничных мероприятий, а для
клуба выходного дня, для комнаты боевой
славы площадей и вовсе не находится. За
время «перекочёвок» по подвалам многие
экспонаты комнаты утрачены. Ныне хоть
не нужно искать угол для детей дошколь�

ного возраста: наконец�то отремонтирован
детский сад. Правда, для его восстановле�
ния потребовалось проводить митинги
протеста. Скоро, вероятно, местные «про�
тестанты» на пикетах потребуют от район�
ной администрации отчёта о строительстве
домов для детей�сирот.

Заместитель главы администрации
Дмитрий Пашигоров недавно был обви�
нён в превышении должностных полно�
мочий: утвердил документы на приобре�
тение жилья для сирот. Якобы по неведе�
нию на вторичном рынке была приобре�
тена квартира, не соответствующая тре�
бованиям СНиПов — со сквозными ды�
рами в стенах. Да и другие пять приобре�
тений не выдерживают критики. Дом на
12 квартир превратился в долгострой. За�
стройщик одноэтажного долгостроя ба�
рачного типа подался в бега. Но если бы
работы были доведены до конца, вряд ли
серьёзная комиссия приняла его в экс�
плуатацию: дом не имеет дворовой терри�
тории. Здесь нет места не только для цве�

точной клумбы, но под окнами располо�
жилась даже выгребная яма. Комфортной
здесь жизнь явно не будет.

Если прежде просторы придонских сте�
пей заселялись хлебопашцами, то в по�
следние десятилетия идёт отток населения.
Уезжают люди порой навсегда: из�за отсут�
ствия работы, жилья, перспектив для учё�
бы детей. Не раз звучало требование о пе�
реходе в Волгоградскую область. До Росто�
ва�на�Дону 380 километров, а до города�
героя на Волге — и двухсот километров не
наберётся. К тому же в Советском районе
периодически возникают проблемы с реа�
лизацией права на льготный проезд для ве�
теранов труда. Сейчас, например, муници�
пальный маршрут до донской столицы
восстановлен: транспорт ходит через день.
Но ходит он «на Сахалин через Камчатку»:
поездка длится 10 часов в одну сторону.

Потому и движется в одну сторону по�
ток желающих обрести постоянное место
жительства в других регионах страны.
«Через несколько лет вы наш район не уз�
наете!» — обещал 12 лет назад глава муни�
ципального района. Вот тут он не ошиб�
ся: скоро самый маленький по населению
район действительно будет не узнать, вер�
нее не найти.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

станица Советская,
Ростовская область.

После «золотого дождя» 
осталась слякоть…

Станица Чернышевская, пере�
именованная после революции в
Советскую, стала волостным, а
потом и районным центром. По
окончании войны в степную глу�
бинку провели электричество и
водопровод, в слободах и хуторах
были построены школы и амбула�
тории, клубы и детские сады. По�
следний «золотой дождь» инвес�
тиций пролился над районом уже
при «демократической» власти.
Но вскоре внедрение программы
по оптимизации расходов навсег�
да «пригвоздило» дотационную
территорию площадью 1200 кв. км
к последнему месту в области и
по собственным доходам, и по на�
селению, которое пошло на убыль
и сейчас едва превышает 
6 тысяч человек.

При богатом урожае
считают убытки

Учёные бьют тревогу

Валовой сбор зерновых в России впервые превысил порог в 130 млн
тонн. В Воронежской области второй год получаем урожай больше пяти
миллионов тонн в первоначально оприходованном весе. Валовой сбор в
весе после доработки, по данным баланса зерна на 24 октября прошло�
го года, составил 4,94 млн тонн. Было самое время продать товарное
зерно, рассчитаться с кредитами, выплатить в полном объёме зарплату
работникам, заплатить налоги, сформировать финансовый задел на бу�
дущий год. Однако сельхозпроизводители не радовались богатому уро�
жаю: возникли трудности с его реализацией и произошло падение цен. 

О СНОВНАЯ МАССА
озимой пшеницы в об�
ласти относится к чет�

вёртому классу (46,4 процента)
и к пятому классу (41,4 процен�
та), причём пятый класс — это
непродовольственное зерно.
Совсем нет пшеницы первого и
второго классов и очень мало
(12,2 процента) относится к
третьему классу, используемо�
му в хлебопечении. 

По данным Росстата, цена на
пшеницу прошлой осенью опу�
стилась до минимума за по�
следние пять лет. За тонну пше�
ницы третьего класса предлага�
ли не более 6500 рублей, чет�
вёртый класс ценился ещё
меньше, не говоря уже о пятом
классе. Иными словами, цены
установились на уровне, а то и
ниже себестоимости.

Возникает вопрос: какую же
урожайность должны получать
хозяйства, чтобы рентабельно
вести зернопроизводство при
сложившихся ценах реализа�
ции? Ведь высокая урожай�
ность получается не сама со�
бой. Надо вложить дополни�
тельные затраты на удобрения,
ядохимикаты, группу пестици�
дов, применить прогрессивные
технологии, посеять и убрать в
оптимальные сроки. Но цены
на семена, удобрения, ядохи�
микаты и прочие покупные ма�
териалы постоянно растут. 

Жалобы на трудности с реа�
лизацией зерна, и особенно на
низкие цены на него, слышны
отовсюду. Беспокоят аграриев и
последствия, которые, возмож�
но, наступят для сельхозпроиз�
водителей в наступившем году
из�за сложившейся ситуации в
текущем. Вот мнение опытного
управленца районного звена
экономики, заслуженного ра�
ботника сельского хозяйства
РФ, почётного профессора Во�
ронежского аграрного госуни�
верситета Анатолия Ивановича
Бакулина: «Считаю, что сло�
жившаяся низкая доходность у
сельхозпроизводителей приве�
дёт к невозврату кредитов, рос�
ту закредитованности, сокра�
щению посевных площадей
под зерновыми и вызовет дру�
гие сопряжённые отрицатель�
ные последствия. Не видеть
этого и беспечно радоваться
богатому урожаю одного, даже
двух лет более чем легкомыс�
ленно. В этом году такого уро�
жая скорее всего не будет, по�
скольку сельское хозяйство
сильно зависит от ежегодной
смены погодных условий.
Стратегию развития сельского
хозяйства нельзя строить толь�
ко на наращивании объёмов
производства зерна, забывая о
повсеместном развитии живот�
новодства, которое увеличило
бы внутренние потребности
зерна на корма. При помощи
только одних агрохолдингов эту
проблему не решить, поскольку
нужды развития сельской терри�
тории остаются при этом в сто�
роне. Сложившаяся ситуация с
реализацией зерна в прошлом
году прямо наводит на мысль о
заговоре в бизнес�кругах против
сельского хозяйства».

По суждению главы админи�
страции Панинского муници�

пального района кандидата
сельскохозяйственных наук
Николая Васильевича Щегло�
ва, продавать зерно по таким
низким ценам сельхозпроизво�
дителю невыгодно. Лучше его
переработать в корма и полу�
чить животноводческую про�
дукцию с более высокой добав�
ленной стоимостью и ценой.
Но всё опять упирается в разви�
тие животноводства — потре�
бителя зернофуража. Будут
фермы — будут и рабочие мес�
та, и заработки для местного
населения. Пока же поголовье
животных маленькое, неболь�
шая и потребность в зерне для
кормов.

Слова Николая Васильевича
подтверждают цифры из обла�
стного баланса зерна на 24 ок�
тября прошлого года: расход
зерна на корм скоту на эту дату
составил 129,2 тыс. тонн из 4,94
млн тонн, или 2,6 процента. В
семи районах области зерно на
корм скоту не использовалось
совсем — нет ни скота, ни пти�
цы. Куда же девать урожай?
Выходит, только продавать. Но
кому продашь, если внутри
страны мал спрос на фуражное
зерно — кормить�то некого.
Вот и приходится сельхозпро�
изводителям придерживать
продажу зерна до весны, дожи�
даясь покупателей. Но деньги
нужны сегодня на уплату кре�
дитов, покупку техники, запча�
стей, горючего, удобрений и
многого другого. Значит, надо
снова лезть в долги к банкам
под высокий процент. Поэтому
крестьянин не особенно рад
богатому урожаю. Вот что рас�
сказывают фермеры Панин�
ского района Александр Юрье�
вич Вязовский, Фёдор Михай�
лович Чебышев:

«Цены нынешнего года низ�
кие, поэтому приходится при�
держивать зерно до весны с на�
деждой на повышение цен.
Весь полученный урожай хра�
нить не можем из�за недостатка
у нас складских ёмкостей. От�
давать на хранение на элевато�
ры — дорого. По этим причи�
нам пришлось значительную
часть урожая продать по бросо�
вым ценам. Ждать до лучших
времён тоже накладно: то ли
будет повышение цен, то ли
нет. Кроме того, если держать
зерно в напольных складах, не
всегда можно гарантировать
сохранение его качества».

Такого же мнения придержи�
ваются фермеры братья Попов�
ские Игорь и Олег из села Кри�
уша того же района. Подобная
ситуация с реализацией зерна
периодически складывается в
годы с хорошим урожаем на
протяжении последних десяти
лет. Её необходимо разруливать
с помощью системы государст�
венных мер, а не бросать фер�
меров один на один с перекуп�
щиками, диктующими бросо�
вые цены.

Какой же выход из создав�
шегося положения?

В первую очередь надо упо�
рядочить систему ценообразо�
вания на рынке зерна. Надо
сделать так, чтобы цены фор�
мировались на зерновой бирже
или в торговых домах. Нельзя

позволять перекупщикам, бе�
рущим крестьян за горло, заку�
пать зерно за бесценок и нажи�
ваться на его перепродаже. При
резком падении цен, как в про�
шлом году, необходимы зерно�
вые интервенции, то есть круп�
ные закупки зерна государст�
вом за более высокую плату.
При продаже зерна через биржу
можно организовать его вывоз
из хозяйств по графику, а не
вдруг и сразу.

Если уж взят курс на увели�
чение объёмов экспорта зерна,
то к нему надо заранее гото�
виться; при формировании
плана экспорта в мае надо по�
дать заявки на поставку ваго�
нов, увязав её со сроками убор�
ки урожая по регионам страны.

Необходимо срочно упоря�
дочить тарифы на железнодо�
рожные перевозки. Сейчас же�
лезнодорожники их подняли
на недосягаемую для аграриев
высоту. Это оперативные меры.

В стратегическом плане не�
обходим курс на прирост пого�
ловья скота и птицы, чтобы
увеличить внутреннюю потреб�
ность в зерне, создать новые
рабочие места, повысить дохо�
ды и благосостояние работни�
ков, обеспечить условия для ус�
тойчивого развития сельских
территорий. В том, куда вло�
жить большую часть средств —
в развитие животноводства или
в наращивание экспорта зерна,
— предпочтение следует отдать
первому по следующим причи�
нам. Именно переработка зер�
на через животноводство созда�
ёт более высокую добавленную
стоимость, и реализовать жи�
вотноводческую продукцию
выгоднее, чем фуражное зерно.
Животноводство — главный
потребитель зерна — создаёт
главный рынок его сбыта. При�
помним, что в 1990 году на по�
головье скота и птицы в Совет�
ской России тратилось 85,9 млн
тонн концентратов, что состав�
ляло 74 процента объёма про�
изводства зерна (116,7 млн
тонн). Этого количества как раз
хватало на все внутренние нуж�
ды, а в неурожайные годы при�
ходилось покупать фуражное
зерно, жмых и кормовые добав�
ки. Словом, с развитием жи�
вотноводства решаются про�
блемы занятости на селе. 

Ориентация на экспорт
этих проблем не решает и, бо�
лее того, требует значитель�
ных вложений на увеличение
ёмкостей хранения (элевато�
ры), мощностей по отгрузке
зерна в портах и т.п.

В настоящее время настал
момент комплексного восста�
новления и дальнейшего раз�
вития сельского хозяйства.
При нынешнем развале мате�
риально�технической базы
этой отрасли, запустении зе�
мель, обезлюдении деревни
средства от экспорта зерна сле�
дует направлять прежде всего
на восстановление и развитие
сельского хозяйства. Благопо�
лучное село — сильная Россия.

Иван СУРКОВ.
Профессор, доктор

экономических наук.
г. Воронеж.

ВПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ у
нас сложилось стойкое
впечатление, что деревня

— это в основном место обита�
ния старушек. Этой же иллю�
зии, по�видимому, поддались и
чиновники минздрава. А зачем
старушкам роддома и акушер�
ская помощь? Вот лет этак пять
тому назад и началось тотальное
сокращение маленьких сель�
ских роддомов и родильных от�
делений в райбольницах.

Всего по России с 1990 года
число коек для беременных
женщин сократилось почти в
два раза. Только за 2015 год ак�
тивной «оптимизации» здраво�
охранения в стране было сокра�
щено 3400 коек для беременных
и рожениц и 4450 гинекологиче�
ских коек. По числу коек для бе�
ременных современная Россия
уже уступает РСФСР предвоен�
ных лет. И большинство сокра�
щений коснулось именно сель�
ской местности, так как обслу�
живание достаточно редкого на�
селения на огромных террито�
риях де�факто признаётся чи�
новниками неэффективным.

Минздрав заявлял, что опти�
мизируется сельская медицина
исключительно с целью заботы
о жителях, «не получающих в

достаточном объёме и высокого
качества медицинскую по�
мощь». В частности, разрекла�
мированное строительство пе�
ринатальных центров в регио�
нах делалось, как заявлялось,
прежде всего в расчёте на сель�
ское население. Между тем даже
официальная статистика гово�
рит о том, что доля госпитализи�
рованных туда пациенток из се�
ла ежегодно снижается. Никто
не спорит, что качество оказа�
ния медицинской помощи в пе�
ринатальном центре несравнен�
но выше, чем в маленькой боль�
ничке. Но вот ведь незадача: до
этого чудесного заведения нуж�
но ещё добраться, а беременной
женщине, которая при этом за�
частую нуждается в экстренной
помощи, сделать это по нашим
дорогам, порой за сотни кило�
метров, практически невозмож�
но. Таким образом, женщина с
патологией и в критической си�
туации оказывается без всякой
медицинской помощи.

И можно понять тех беремен�
ных женщин, которые пару лет
назад забаррикадировались в
роддоме посёлка Борисоглеб�
ский Ярославской области, про�
тестуя против его закрытия. Тогда
даже местные полицейские, при�
ехавшие по вызову, отказались
штурмовать этот «захваченный

объект». Но чиновничьи души
смягчить не удалось, и роддом,
несмотря ни на что, «оптимизи�
ровали». Всего в Ярославской об�
ласти закрыли около десятка
сельских роддомов. По данным
СМИ и официальной информа�
ции, на всю Тверскую область
осталось всего два таких роддома.
В Удмуртии не осталось роддо�
мов в девяти районах, почти 6%
населённых пунктов (на Дальнем
Востоке 20%) находятся на рас�
стоянии более 100 км от акушер�
ских стационаров даже первого
уровня, то есть время доезда
«скорой» превышает 2 часа, а из
832 населённых пунктов транс�
портировка возможна только
авиацией, и занимает это до 6 ча�
сов... И так по всей стране.. 

И какой результат этой «опти�
мизации»? У женщин, живущих
в деревне, стало больше случаев
родов с осложнениями, потому
что при таких расстояниях буду�
щей маме наблюдаться у гине�
колога просто невозможно. Де�
ревенские женщины всё чаще
рожают в лучшем случае в не�
специализированном отделе�
нии местной больницы, где им
грозит не только неквалифици�
рованная помощь, но и опас�
ность заражения от других боль�
ных. Но бывает и того хуже —
женщине приходится рожать

либо дома, либо в дороге, так и
не успев добраться до перина�
тального центра. В XXI веке мы
возвращаемся в тёмные време�
на, когда крестьянки рожали
под стогом сена или в бане с по�
мощью повитухи.

О критическом разрыве в ока�
зании акушерской помощи
между городом и селом заявил,
выступая на проходящем в
Санкт�Петербурге I междуна�
родном конгрессе «Инновации
в акушерстве, гинекологии и ре�
продуктологии», заместитель
директора Департамента меди�
цинской помощи детям и служ�
бы родовспоможения минздра�
ва России Олег Филиппов: «Ма�
теринская смертность снижает�
ся среди городского населения,
тенденции к снижению по сель�
скому населению с 2012 года
нет… Сельские женщины оказа�
лись наиболее уязвимыми. В
2016 году роженицы на селе в
четыре раза чаще умирали от
кровотечений, в три — от ос�
ложнённой степени позднего
токсикоза, почти в два раза чаще
— от внебольничного аборта…»

И это ещё одно страшное по�
следствие проводимых оптими�
заций сельского здравоохране�
ния — криминальные аборты
среди деревенских женщин.
Министр здравоохранения РФ

Вероника Скворцова так же
подтвердила это в выступлении
на Общецерковном съезде по
социальному служению: «Если в
целом у нас материнская смерт�
ность снизилась практически
вдвое за пять лет, то она в три ра�
за пока выше в сельской мест�
ности. И мы действительно ви�
дим факт, когда, по сути, речь
идёт о криминальных абортах, о
начале проведения абортов в не�
медицинских организациях».

То есть речь идёт, по сути, о
сознательном или неосознан�
ном уничтожении самих основ
нашего народа. Ведь русская де�
ревня испокон веков была для
российского государства источ�
ником человеческих, в том числе
трудовых, ресурсов. Сегодня
этот источник не только заглох,
но, как видим, его активно унич�
тожают. Из�за многих факторов,
в том числе и ликвидации меди�
цинского обслуживания, детей
на селе рождается всё меньше, а
если и рождаются, то и маме и
ребёнку должно очень повезти,
чтобы всё прошло нормально, да
и просто физически выжить ста�
новится проблематично. 

Напоследок приведу цифры
Росстата, которые говорят сами
за себя. С января по сентябрь
2017 года естественная убыль
(вымирание населения) в Рос�
сии превысила 106,2 тысячи
россиян. В целом по стране ко�
личество умерших превысило
число родившихся на 8,3%. В 18
субъектах смертность превыша�
ет рождаемость в 1,5—2 раза. 

Мария ПАНОВА.

Сельские мадонны
в опасности

По сообщению ми�
нистра здравоохране�
ния Вероники Сквор�
цовой, материнская
смертность на селе в
полтора раза выше,
чем в городе.

РАНЬШЕ этим важным де�
лом у нас занимались два
училища: в сёлах Надеж�

дино и райцентре Кошки. По�
том была принята программа
среднего профессионального
образования — СПО. Звучит за�
мечательно и современно. В
России теперь многое делается
по программам, но частенько
вопреки здравому смыслу. Так
вышло и на этот раз. Училища
ликвидировали, а ведь в селе
Надеждино осталась мощная
производственная база: тракто�
ры, комбайны, сеялки, жатки и
т.д. По сути, брошены на произ�
вол судьбы многоэтажный
учебный корпус, большое об�
щежитие, столовая. Здесь обу�
чались более трёхсот юношей и
девушек из нашего и других
районов области. Они получали
начальное профессиональное
образование, становились ква�
лифицированными тракторис�
тами, слесарями по ремонту
сельскохозяйственной техники,
операторами животноводчес�

ких комплексов. Причём учёба
была тесно связана с практи�
кой, ведь техника — под рукой,
поля и фермы — рядом. Под ру�
ководством опытных педагогов
и наставников в трудовых кол�
лективах они получали необхо�
димые знания и навыки. На ба�
зе этого училища был создан ре�
сурсный центр, куда из област�
ного бюджета поступали фи�
нансы для закупки новой тех�
ники и на её ремонт. Здесь про�
водились областные семинары.
В общежитии — двухэтажном
здании со всеми удобствами —
проживали до 90 ребят, при�
ехавших на учёбу из других сёл.
После обучения выпускники в
своих колхозах находили работу
и радушный приём.

Но паркетные лоботрясы и
кабинетные шаркуны, которые
руководили нашим сельским
хозяйством в годы так называе�
мой перестройки, показухи ра�
ди решили с помощью техни�
кумов поднять уровень образо�
вания, которое по объёму зна�

ний мало чем отличается от то�
го, что получали в училищах
советских времен. Создали тех�
никум и на базе Кошкинского
училища, хотя полноценная
производственная база оста�
лась в Надеждино.

— Подготовкой кадров для
села у нас всегда занимались
настоящие мастера и энтузиас�
ты своего дела, — говорит ди�
ректор техникума Алексей Чу�
гунов. — Так что проблем с фор�
мированием педагогического
коллектива не было. Но теперь
проблемы есть, и немалые: для
практических занятий ребят во�
зят в Надеждино, до которого
около пятнадцати километров. 

«Вот это, ребята, комбайн, а
это трактор» — таким образом,
педагоги знакомят учеников с
техникой прежнего училища,
стоящей в ангаре или засыпан�
ной снегом.

Заработная плата у рядовых
педагогов вместе с 25�про�
центной надбавкой за работу в
сельской местности меньше
десяти тысяч рублей. Они вы�
нуждены где�то подрабаты�
вать, ведь на такие деньги не
проживёшь. Между тем сред�
няя зарплата в регионе в пре�
делах тридцати тысяч.

Другая проблема — набор
студентов. Финансирование

техникума — подушевое. За два
года ребята получают начальное
образование, а затем учёба про�
должается по программе сред�
него профессионального. На
техника�механика срок обуче�
ния 3 года и 10 месяцев. На пер�
вом курсе сейчас обучаются 25
человек. На третьем — осталось
всего 15. Дело в том, что пре�
стиж СПО невысок. Сколько
человек останется к выпуску от
теперешних первокурсников,
никто не знает. Сейчас в техни�
куме на всех отделениях и во
всех группах в разы меньше сту�
дентов, чем было в одном На�
деждинском училище.

Как же ребята представляют
себе будущую работу и вообще
свою взрослую жизнь? На эти
вопросы ответа от них я так и
не получила — ничего кон�
кретного сказать не могут. Се�
годняшние студенты с горечью
сознают, что нигде не нужны.
В большинстве хозяйств райо�
на всеми делами рулит некая
инвестиционная компания.
Она скупила или взяла в арен�
ду за мизерную плату земель�
ные паи бывших колхозников.
На время сева или уборки уро�
жая может привезти сколько
угодно механизаторов из дру�
гих мест. Ей ни к чему морока с
молодыми специалистами, за�

боты по благоустройству сёл и
прочие проблемы.

На заседании общественного
совета при администрации рай�
она я спросила у начальника
управления сельского хозяйст�
ва, сколько ребят вернутся в на�
ши сёла после учёбы в технику�
ме или сельхозинститутах?
Сколько вообще нужно моло�
дых специалистов району? 

— Не знаю, — услышала в от�
вет. — Это проблема руководи�
телей хозяйств.

Большинство прошлогодних
выпускников техникума потол�
кались в своих сёлах два�три
месяца, некоторые даже немно�
го поработали, а потом разъеха�
лись в поисках лучшей доли.

Сходная ситуация и в других
районах Самарской области, да
и вообще по всей России. А
впереди при теперешней власти
— ни просвета. От мажорных
речей наших чиновников высо�
кого ранга сельский народ уже
устал. А ведь без квалифициро�
ванных специалистов немыс�
лимо будущее российских сёл. 

Татьяна ЖУРАВЛЁВА.
Первый секретарь

Кошкинского 
райкома КПРФ.

Самарская область.
Фото Юрия РОМАНОВА.

По программе уничтожения 

Факты, как говорят, упрямая вещь. Но порой
возникают ситуации, когда факты скорее мож�
но назвать убойными. Именно такая обстановка
и сложилась в Кошкинском районе Самарской
области с подготовкой кадров для сельскохо�
зяйственного производства.

● Один из брошенных корпусов бывшего Надеждинского ПТУ. ● Техника под снегом.


